

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ, JUEVES 10 DE OCTUBRE DE 1895.

NÚM. 9

15 de SETIEMBRE

En este día abro nuevamente mi *Galería Fotográfica*, calle 18 Norte, número 137. Está preparado para hacer verdaderas obras de arte.

Cámaras y lentes de primera clase, tarjetas de estilos preciosos y decoraciones de efectos admirables en las fotografías.

Trabajo retratos al oleo, al crayón, á la acuarela, en porcelana, en marfil, & &, á precios equitativos y á satisfacción del que me ocupe.

FRANCISCO VALIENTE T.

SE VENDE una magnífica casa en la Avenida Central, esquina S. E. de la calle 26.

Esta casa está dividida en varios departamentos para habitación y puntos de comercio; lo cual hace que produzca más de cien pesos mensuales.

Para condiciones véase á don Abel Borbón ó la oficina de este Diario.

Empresa La Nueva York

DE

Rafael Fonseca Calvo

ESTABLECIDO EN 1890

Calle 21 Sur (antes calle del Laberinto) Nos. 252 y 253.

HERRERIA, HOJALATERIA, CARPINTERIA, ARMERIA Y FONTANERIA.

HERRERIA—Se enzunchan ruedas de carreta, carruajes y carretones; se herran bestias, se hacen rejas, balcones y barandas á gusto del interesado; y además, cualquiera clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

HOJALATERIA—Colocación de canoas y tubos de zinc ó hierro galvanizado, para recoger aguas, forrar mostradores, molenderos y lavaderos de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en estos, los famosos aparatos giratorios.

CARPINTERIA—Composición de carruajes, carretones y carretas; se hace toda clase de ruedas y muebles de este ramo.

ARMERIA—Composiciones de toda clase de armas.

FONTANERIA—Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

EN SUMA—Solicítese lo que se desee en esta empresa que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

En el Taller de Encuadernaciones

— DE —

Antonio Padrón

CALLE 19 N° 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y se compran novelas usadas ó incompletas

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los siguientes á festivo.

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$ 1.00 al mes, ~~en~~ pago adelantado.

El precio para avisos, convencional, según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director,—Eduardo E. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª
n° 236—Oeste

Apartado de correo
n° 421

Dr. M. Fishel,

Cirujano Dentista Americano

FRENTE AL PARQUE CENTRAL SUR

Antiguo despacho del Dr. Bray.

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando el buen éxito de sus operaciones.

PRECIOS EQUITATIVOS.

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tienen establecida en esta capital.

Admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual \$ 3.00

PAGO ANTICIPADO.

San José, Octubre 1° de 1895.

ELISA F. DE DURAN—CATALINA J. FOURNIER
Avenida Central—N° 522 Oeste.

Vendo

varios moldes para hacer figuras de cera.

JOSÉ Mª PARRA.

DIRECTOR,
Eduardo E. Fournier

AGENTE GENERAL
Victoriano Garro

OCTUBRE tiene 31 días.

Jueves, 10.—San Francisco de Borja,
confesor y San Paulino.

LA CORRESPONDENCIA

Gacetillas

EL puente obsequiado por el Gobierno al pueblo de San Isidro, lo hemos visto ya colocado y próximo a concluirse.

La colocación de él es digna de encomio, pues manifiesta lo que es nuestro pueblo para el trabajo.

Después de armado en sitio aparte, como prueba para rectificar sus dimensiones, se trató de desarmarlo para volverlo á armar en su respectivo lugar; pero el pueblo se opuso, y con un trabajo de seis á ocho horas, y el concurso de casi todo el pueblo, el puente fué arrastrado y colocado en su sitio correspondiente.

A PROPÓSITO de San Isidro, conocimos allí á la señora que ha obsequiado en estos días el reloj que ostenta la iglesia del pueblo. Tiene 80 años de edad y cuenta con 105 nietos, varios de ellos casados, y tiene la dicha de contar con todas sus facultades. Es admirable la entera y agilidad física é intelectual que demuestra.

HALLÁBASE en un teatro de París cierto doctor cerca de una joven cuya belleza llamaba la atención.

Abiendo bostezado la joven en momentos en que fijaba su vista en el doctor, díjole éste:

¡Creí que me tragaba usted!

A lo que ella contestó:

Pierda usted cuidado, soy judía y me está vedado comer carne de cerdo.

NOS parece de conveniencia establecer correo diario al pueblo de San Vicente. Grande es el incremento que ha tomado esta población; y por conversaciones tenidas con algunos de sus moradores que se lamentan de esta necesidad, la indicamos por si se juzga digna de atenderse.

LEEMOS en un colega de Puerto Rico que, en San Juan, capital de la Antilla, existe un individuo que, por su privilegiada memoria para retener en ella todo el calendario, se ha ganado el sobrenombre de *Almanaque*. En cualquier día que se le pregunte, dá razón del santo ó santos y sus cualidades, así como también del correspondiente movimiento astronómico.

DAMOS nuestra bienvenida al apreciable amigo don Abelardo Cepa.

HEMOS notado que el cuerpo de policía de esta capital, adelanta en cuanto á su trato con el público. En varias ocasiones hemos visto á policiales conducirse atenta y dignamente.

Felicitemos por ello á los jefes é instructores del cuerpo, juzgando obra de ellos este adelanto.

ESTÁ al concluirse el galerón que el supremo gobierno mandó construir al frente de la Aduana para resguardar las mercaderías que sean de ésta, en momentos que cae la lluvia.

Muy acertada es la medida; pero el gasto que se ha hecho en una barrera de rieles á casi todos los tramos de entrada, á más de ser un gasto excesivo, es un obstáculo para los acarreadores de mercaderías.

Pero en fin, el gobierno es el que paga, y esto es suficiente para que no hayan economías; creemos que con lo gastado para hacer aquella parte de galerón, se podría, muy bien, hacer la otra parte que falta.

LA ley de profilaxis no hay duda que vino á llenar un gran vacío; pero vamos notando que aun no es suficiente á la necesidad. La prostitución se ha reglamentado, pero al amparo de ese reglamento, crece de tal modo que ya es alarmante.

El número de mujeres patentadas representa una población doble á la que tenemos.

TENEMOS noticia de la gravedad en que se encuentra el Sr. padre del Lic. don Cleto González Víquez. Lo sentimos en extremo, y deseamos la mejoría y pronto restablecimiento del paciente.

DON F. Montes de Oca cobra su sueldo por servicios militares en las fiestas del 15 de setiembre, para hacer donación de él al Hospicio Nacional de Locos y para ello hace el reclamo en "La Prensa Libre."

Admiramos la manera de cobrar y hacer caridad del Sr. Montes de Oca: sobre todo por la publicidad; pues así todos quedamos enterados de que se le debe y de que es caritativo.

Conste pues.

LÉASE el aviso "Oportunidad" que publicamos en el presente número, pues no hay que perder el lance de hacer un brillante negocio.

Las condiciones no pueden ser mejores, y el solar que se vende es apetecible.

CORREOS.—Hoy se despachan los siguientes:

Cartagena, vapor francés.

Salvador, Guatemala, Honduras y Nicaragua, vía Puntarenas y Nicaragua, vía Liberia.

CREEMOS justo hacer pública manifestación de la actividad y buen manejo del señor don Abraham Madriz en el establecimiento á su cargo de don Paulino Ardón.

Es increíble el gran movimiento que hoy tiene esta casa, y es indudable que obedece á la maestría y actividad del señor Madriz.

EL NIÑO.—De una carta que de Colima escriben á una persona de la capital de México, tomamos lo siguiente:

"Existe en estas comarcas y en el Estado de Jalisco, un terrible animal cuya mordedura no tiene remedio posible.

Es una especie de abeja de alas verdinegras y cuerpo amarillo, que tiene la particularidad de parecerse á un niño desnudo, y por eso lleva este nombre.

Cuando el niño penetra á una habitación de noche, comienza á volar con siniestro zumbido alrededor de las bujías, y las gentes, llenas de terror, procuran dar caza al terrible animal, quemando ciertos polvos cuyo perfume lo aturde y lo hace caer, pudiendo entonces ser aplastado.

La mordedura del niño, produce una hinchazón monstruosa, la parálisis del miembro herido, y casi siempre la muerte."

INVENTO ELECTRICO.—El famoso Doctor Cornelius Herz, cuyo nombre tanto sonó al investigarse los escándalos de Panamá, se encuentra gravemente enfermo en Bournemouth, y dice que antes de morir hará sacar privilegio de un maravilloso invento descubierto por él y que causará una revolución en la taquigrafía, puesto que por medio de

él podrán transmitirse por los cables submarinos, mil palabras en el mismo espacio de tiempo que hoy se necesita para mandar veinte.

Su invento hará también que el costo de cincuenta palabras sea únicamente de cinco centavos, y sobre todo hace notar la influencia que ejercerán en los periódicos ventajas semejantes.

Además, por el nuevo sistema podrán establecerse comunicaciones telefónicas y múltiples á gran distancia por cables submarinos, venciendo el inconveniente que hasta hoy presentaban, por no ser posible aplicarles grandes corrientes.

Entre las personas que se ocupan en los experimentos y pruebas que se llevan á efecto bajo su dirección, se encuentra un hijo del conocido electricista Edison.

A NUESTROS agentes que aun no han dado cuenta del número de suscritores, les encarecemos se sirvan hacerlo á la mayor brevedad.

Inserciones

Democracia.

(Continuación.)

La idea de la libertad responsable, de la igualdad ante Dios, es puramente cristiana. Si el estado de conquista, de violencia y de barbarie, retardaron por mucho tiempo las consecuencias civiles de ésta idea, es lo cierto que en la Edad Media había desaparecido la esclavitud antigua, que las instituciones protectoras del débil se habían multiplicado bajo el influjo del sentimiento de la caridad; y los más humildes, los más oprimidos, se consideraban iguales á los poderosos, á los señores, á los reyes, en cuanto estaban sometidos á las mismas prescripciones religiosas y se creían llamados á sufrir el mismo juicio en la otra vida.

Estas ideas de igualdad hijas de una comunidad de fe y de esperanza, y que eran resultado del dogma, adquirieron una expresión visible en la organización de la Iglesia; en ella el nacimiento no se tuvo en cuenta para nada; el mérito lo era todo. Los Obispos y los Papas salían de todas las clases de la sociedad, y lo más frecuente era que saliesen, como los apóstoles, de la masa del pueblo. Obreros hijos de pobres aldeanos ejercieron sobre los Príncipes más poderosos de la tierra un imperio absoluto. La elección fué el signo de la igualdad. Puede por esto comprenderse la distin-

ción que separa la concepción de la democracia antigua de la moderna. Es visible que la idea perfectamente democrática de que los hombres son responsables por el solo título de hombres, que tienen derecho á este título y por él deben amarse y protegerse mutuamente, es una idea cristiana, sin que puedan hacerla desaparecer ni la máxima dar "al César lo que es del César" ni los preceptos de resignación y de obediencia.

No bastaba que el cristianismo hiciera la causa de los débiles y oprimidos; no bastaba que dijera que "más fácil es que un camello pase por el ojo de una aguja que entrar un rico en el cielo"; no bastaba que hiciera á los pobres sus hijos predilectos; no bastaba que los apóstoles salieran de entre el número de los pobres: era preciso dignificarlo, y de esa conciencia de su valer y de esa significación nació el sentimiento de sus derechos.

Si la democracia tiene sus títulos en las ideas de libertad, igualdad y fraternidad cristiana, ¿cómo negar que los tiene también en la Filosofía? Desde el siglo XVII no ha cesado de ser proclamado el principio de la libertad en una forma ó en otra por los filósofos.

Descartes la reclamó para el pensamiento puro. Montesquieu le introdujo en la Filosofía.

Voltaire se constituyó en defensor del libre examen. La Filosofía proclama la inviolabilidad de la personalidad humana, cualesquiera que sean la raza, el color ó la opinión. Contra todas las diferencias y las desigualdades, halla una naturaleza humana idéntica en todos y funda sobre esa identidad la igualdad de derechos. Exalta la sociabilidad, esa fraternidad de las simpatías y de los intereses; sostiene en el corazón de los hombres la idea del derecho; ataca las distinciones injustas, los privilegios odiosos, y, en una palabra, empleando sus únicas armas, el razonamiento y la verdad, conduce hacia la libertad y la igualdad civil. Otro tanto puede decirse del movimiento moderno de la industria y de la riqueza. Estos poderes manifiestan la misma tendencia hacia una igualdad efectiva; mas no se crea que ni hoy ni en otras épocas haya motivo para suponer que la igualdad de condiciones pueda y deba ser absoluta, lo cual sería la negación de la civilización; mas si la riqueza continúa desarrollándose con inevitables y deseables desigualdades, está repartida con mucha mayor equidad que lo ha estado nunca. Además, la riqueza se adquiere por el trabajo; la propiedad territorial se ha dividido considerablemente; las trabas en el dominio del trabajo han desaparecido; el cambio se ope-

ra sin encontrar obstáculos artificiales dentro del territorio de cada estado, y en cuanto al cambio internacional la idea de la solidaridad de los pueblos, interesados mutuamente en el enriquecimiento de todos, ha sustituido al antagonismo comercial; la industria, en fin, con sus perfeccionados procedimientos, pone al alcance de todos, sus productos; cada día que pasa aumenta el número de hombres llamados á gozar del bienestar y de la instrucción, y cada día también aumentan los sanos goces; este es el estado social á que se da el nombre de democracia.

(Continuará.)

Lolo Benitez.

[Concluye]

Recuerdo que en aquellos momentos no se oía otro ruido que el de las pizadas y el de los gatillos de los fusiles.

Aún no veíamos al enemigo; pero una voz potente que salía del bosque gritó:

—¡Alto! ¿quién vá?

Nadie contestó.

—¡Alto! ¿quién vá? —volvióse á oír.

Lolo respondió:—¡España!

Una descarga nutridísima del enemigo inició el combate; vi á Lolo desenvainar el terrible machete y arrojarlo como un león sobre las trincheras. Pero en esto no aventajó á ninguno de nuestros soldados.

La acción duró dos horas: se tomó el campamento con mil enseres y armas, municiones y caballos...

Pero no hicimos prisioneros.

III

Entonces comprendí lo que era la guerra de Cuba.

Y hoy desgraciadamente revivida, ha despertado mis recuerdos el nombre de Lolo Benítez. ¿Será el mismo que conocí hace 22 años y queno he vuelto á ver jamás desde aquella expedición?

De todos modos recomiendo á mi insigne amigo don José Echegaray un estudio psicológico sobre *aquel horrible drama y aquel implacable machete*.

La relación es histórica.

Oportunidad

Se vende un lote de terreno para construir una regular casa, situado en la calle 23 y 125 varas al Norte del Parque de Morazán.

Para precio y condiciones entenderse con el Director de este diario.

G v alt 1

La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expenden A PRECIOS SIN COMPETENCIA.

TOSTELES Y CONFITES, gran surtido, siempre renovado.

CANTINA bien surtida.

F. LAPORTE.

AVISO

Los TALABARTEROS y ZAPATEROS que quieran proveerse de buen material, pueden dirigirse á nuestro establecimiento en el Mercado, donde constantemente encontrarán zuelas, becerros y badanas, al gusto del comprador y á precios equitativos.

Paulino Ardón & C^o

San José, Septiembre 27 de 1895.

GALERIA FOTOGRAFICA

DE

H. G. Morgan

AVENIDA 5^a E.

ESMERO, PRONTITUD Y PRECIOS EQUITATIVOS

Vistas del festival del 15 de Septiembre.

VINO y JARABE de DUSART
Con Lacto-Fosfato de Cal

EL Lacto-Fosfato de cal contenido en el **Vino y Jarabe de Dusart** es un reparador de los más enérgicos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíticos; devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios. En la *Tisis* facilita la cicatrización de los pulmones.

Las mujeres embarazadas que recurren al **Vino ó Jarabe de Dusart** soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El **Lacto-Fosfato de cal** enriquece la leche de las *Nodrizas* y preserva á los niños de la *Diarrea* y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la *Dentición* se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

• PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

MORRHUOL de CHAPOTEAUT

EL Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la *Academia de Medicina de Paris*, y las experiencias efectuadas han probado que el **Morrhuel** es más eficaz en la *Bronquitis*, los *Resfriados*, los *Catarros*, las *Enfermedades del pecho*, el *Infatismo* y *raquitis* de los niños. Desde los primeros días cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

IMPRENTA

DE

"La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4^a O. n^o 336.

OJO

SE vende una regular colección de estampillas.

Informarán en esta Imprenta.

INCENDIO

En la Calle 19, Sur, número 246, se tienen ropas de todos colores y para ambos sexos, á precios sin competencia, garantizando los colores. También se quitan toda clase de manchas á precios convencionales.

Ocurran y quedarán satisfechos.

San José, Octubre 1^o de 1895.

MELAS ZELEDON J.

Empetatillo

sillas ó sillones, poltronas ó mecedoras. Enrejillo punto fino y ordinario; estilo francés y americano.

EMILIO GRANADOS.

Fermín Tapia S.

Agente de LA CORRESPONDENCIA

en PUNTARENAS.

ENÉRGICO RECONSTITUYENTE

VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

ESTE **Vino** contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigias.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

TARJETAS DE VISITA

se hacen con prontitud y esmero en esta Imprenta.

También cuentas, recibos, etc., etc.

Imprenta "LA LIRA"

Avenida 4^a—N^o 336—Oeste.